
CONSELHO ESTADUAL DE PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL DO PARANÁ

CONSEPIR

Assembleia de Eleição do (a) Tesoureiro (a) / Reunião de Extraordinária de Outubro

27/10/2022

Ao vigésimo sétimo dia do mês de Outubro do ano de 2022 às 09:00 em ambiente virtual

através do  link https://meet.jit.si/consepir e presencialmente na Sala  de Gestão no 4º

Andar do Palácio das Araucárias, deu-se início à Reunião Ordinária do Conselho Estadual

de  Promoção  da  Igualdade  Racial  –  CONSEPIR. Fizeram-se  presentes,  conforme

convocação,  os  seguintes  conselheiros:  Conselheiros  Governamentais: Saul  Dorval

(Casa Civil);  Levi Gomes de Lima Junior (SEDEST); Ademar Florentino (SEAB); Richard

Alexandre  Mota  Dinkchaysen  (SETI); Lucimar  Godoy  (SESA);  Jane  Vasques

(SEJUF/DEjudh);  Ourival  Santos  Neto  (SECC);  Mikhaella  Iatauro  Camargo  (SEDU);

Gustavo  José  Picanço  Bayer  (SESP).  Sociedade  Civil: Maurício  de  Castro  Cristo;

Alexandre César (Associação de Capoeira Zoeira Nagô Centro de Preservação Cultural

Afro  Brasileiro);   Ademilson  Costa  Sousa  (Associação  Brasileira  Cultural  Educacional

Assistencial  Corisco Capoeira  e  Lutas Corporais);  Maiara  Oliveira  (CEBRAS);  Silmara

Aparecida  Xavier  Carneiro  (Associação  da  Comunidade  Remanescentes  Quilombolas

Xavier  de  Arapoti);  Carine  Rossane  Piassetta  Xavier  (Instituto  Federal  de  Educação,

Ciência  e  Tecnologia  do  Paraná);  Luzia  Messias  da  Silva  — Harley  Basílio  da  Silva

(IIPDROG); Vagner Nogueira (Instituto do Movimento da Cultura Afro Brasileira); Marcos

Aparecido  Soares  (FAMOPAR);  Edvaldo  Viana  (FAMOPAR). Convidados  e  demais

participantes: Henrique  Lopes  (DEJUDH/SEJUF);  Jewan  Antunes  (Negritude  UFPR);

Jessy Nicole (CRP); Neuza; Tuca; Rangel da Silva (CES/PR); Denise (Assessora do Dep.

Goura);  Luciane;  Kamilla;  Altair;  Fábio  Stahlschmidt  (CES/PR):  Edimar  Matias.

Justificativa de Ausência: Luzia justificou sua ausência por estar em viagem.

 1. Abertura da Assembleia de Eleição do (a) Tesoureiro (a): Inicialmente, o presidente

Saul indicou que a reunião seria referente a Assembleia de Eleição do novo Tesoureiro ou

Tesoureira  do  Conselho  Estadual  de  Promoção  da  Igualdade  Racial  do  Paraná,

aguardando assim, os 15 minutos regimentais para preenchimento de quórum. Após o

tempo regimental,  o secretário executivo, Henrique, informou que o quórum era de 15

presentes. Deste modo, Saul, em sua qualidade de presidente deste pleno, deu início à

Assembleia de Eleição do (a) Novo (a) Tesoureiro (a) do CONSEPIR. Conseguinte, Saul
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convocou a Sociedade Civil  para presidir  a Assembleia de Eleição e por ser parte da

Mesa  Diretiva  e  vice-presidente,  indicou  o  Alexandre  Cesar  para  a  função  —  neste

momento, Saul se retirou e participou apenas como observador, assim como previa o

regimento interno e lei do conselho. Em seguida, Alexandre — agora presidindo a Eleição

— informou que haviam sete representantes presentes da Sociedade Civil e solicitou a

manifestação  de  quem estivesse  interessado  (a)  a  se  candidatar  a  tesoureiro  (a)  do

CONSEPIR. Henrique informou que a Maiara se apresentou como candidata à função.

Portanto, como Maiara foi a única a se candidatar, Alexandre colocou em votação sua

designação ao cargo de Tesoureira do Conselho Estadual de Promoção da Igualdade

Racial do Paraná — sem ressalvas, Maiara foi aprovada por unanimidade como a nova

Tesoureira do CONSEPIR. Em seguida, Maiara agradeceu a confiança de todos (as) e

que pretende executar um ótimo trabalho dentro deste conselho. Deste modo, Alexandre

deu por encerrada a Assembleia de Eleição e prosseguiu para a Reunião Extraordinária

do  CONSEPIR.  2.  Abertura  da  Reunião  Extraordinária: Inicialmente,  Alexandre

informou que a modalidade que vai ser conduzida junto à Escola de Governo seria de

licitação  e  já  estava  em  andamento  a  elaboração  do  termo  de  referência.  Henrique

reiterou que foi definido o procedimento a ser utilizado tanto para as palestras itinerantes,

como também para Premiação Afro, que vai premiar as personalidades negras do Estado

do Paraná através da nova lei de licitações, onde existem diversos projetos neste sentido

— feito pelo próprio Paraná, municípios de São Paulo e outros estados. Marcos destacou

que da sua região, somente ele e o Viana estavam presentes nas reuniões e eventos,

sendo  necessário  que  os  (as)  demais  cumpram o  compromisso  assumido  ao  serem

eleitos pelo CONSEPIR. Alexandre pediu para que a Maiara fizesse contato com o sec.

Henrique para solicitar seu Cartão Corporativo e do seu suplente. Saul informou que dia

21/11  (segunda-feira)  seriam realizados  alguns  atos  do  conselho  em Curitiba  e  seria

necessário que todos (as) conselheiros (as) do Interior presentes, pois será um ato cívico

institucional no qual deverá em tese estar  regulamentado o Sistema de Promoção da

Igualdade Racial do Estado do Paraná através de um decreto/lei, no qual o Governador

Carlos  Massa  deve  assinar  até  o  dia  21  de  Novembro.  Isto  posto,  Saul  destacou  a

importância desse ato porque o Estado do Paraná será o único estado do Brasil a ter um

Sistema  de  Promoção  da  Igualdade  Racial  —  oriundo  da  Caravana  Estadual  de
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Promoção da Igualdade Racial. Edvaldo questionou se o evento era para todos os (as)

conselheiros (as) ou somente para os (as) titulares — Saul respondeu que era para todos

(as), titulares e suplentes. Saul informou que no dia 21 também haverá uma atividade na

Associação  Comercial  do  Paraná  às  19  horas,  onde  será  oferecido  um coquetel  em

alusão ao Dia da Consciência Negra e um dos palestrantes convidados é o Dr. Renê

Garcia, Secretário da Fazenda do Estado do Paraná, parte do Movimento Negro Nacional,

já foi Secretário de Administração Pública do Estado do Rio de Janeiro e Presidente do

Instituto Benedita da Silva. Outro convidado para palestrar é o Guilherme Cunha Pereira,

Presidente do Grupo Paranaense de Comunicação (GRPCom), onde há um programa de

diversidade e ações afirmativas há mais de 15 anos. Além disso, no mês da Consciência

Negra,  a  Secretaria  Nacional  de  Políticas  de  Ações  Afirmativas  virá  ao  Paraná  para

ministrar um curso de capacitação na área de promoção da igualdade racial — um termo

assinado pela SEJUF e o CONSEPIR —, tendo como público-alvo seria o Movimento

Negro,  Conselheiros  (as),  Prefeitos,  Secretários  (as)  de  Assistência  Social  e  Direitos

Humanos. 3. Aprovação da pauta: Henrique realizou a leitura da pauta e posteriormente,

Saul colocou-a em votação — sem ressalvas foi aprovada por unanimidade. 4. Inclusão

de Pauta: Saul  abriu  a  palavra  para os (as)  conselheiros  (as)  que  quisessem incluir

pautas. A presidência solicitou as seguintes inclusões de pauta: ‘Oficina Permanente da

Cultura Afro Brasileira/Afro Paranaense’', ‘Solicitação de Investigação pela Ouvidoria da

SEJUF para verificação das demandas e diretrizes do CONSEPIR desde a data da posse

da  nova  gestão’,  ‘Programa  CONSEPIR  TV  Paraná  Educativa’.  Alexandre  solicitou  a

inclusão de pauta sobre ‘Suplementação do CONSEPIR para locar a imóvel do Paraná

Providências’. Saul colocou em votação as inclusões de pauta — sem ressalvas, foram

aprovadas por unanimidade. 5. Eventos do Dia da Consciência Negra: Saul relembrou

que os Movimentos Sociais e os Conselhos Municipais devem enviar os materiais para

que possam ser divulgados nas redes sociais do Governo e que os (as) conselheiros (as)

que podem viajar que se programem para representar o CONSEPIR nos eventos. No dia

21 de Novembro, haverá o evento da ACP em conjunto ao CONSEPIR e em tese, no

mesmo dia, na hora do almoço, o Governador assinaria o Decreto/Lei que estabelece no

Paraná o Sistema de Promoção da Igualdade Racial, além do curso da SEPPIR. Por fim,

Saul  colocou em votação os encaminhamentos supracitados — sem ressalvas,  foram
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aprovados por  unanimidade.  6.  Oficina Permanente da Cultura Afro Brasileira/Afro

Paranaense: Saul relatou que o CONSEPIR juntamente à UFPR fizeram uma “blitz” essa

semana e foram ao órgãos de cultura do Estado e foi verificado de que há um espaço

muito importante para desenvolver esse projeto, que pode ser feito em todo Estado do

Paraná, com prioridade para a Capital porque a Superintendência de Cultura, ou seja, a

Secretaria de Comunicação Social e Cultura do Paraná tem o Teatro Itiberê e poderia ser

utilizado, contendo 135 lugares e a ideia seria fazer a contratação e remeter o projeto

para  as  comissões  desenvolver  e  discutir.  Portanto,  os  projetos  seriam  voltados  às

escolas municipais e estaduais, em parceria com o município de Curitiba e a Universidade

Federal  do  Paraná,  supervisionado  pelo  CONSEPIR  e  contratações  de  artistas  para

desenvolver a cultura Afro Paranaense, sendo apresentados a cada 15 dias os resultados

do projeto. Isto posto, Saul colocou em votação a aprovação dos encaminhamentos acima

acerca do projeto — sem ressalvas,  o projeto foi  aprovado por unanimidade. Por fim,

Jewan cumprimentou todo o colegiado do CONSEPIR e agradeceu a possibilidade de

participar  desta  reunião,  além de acompanhar  as ações realizadas pela  Caravana da

Igualdade Racial e suas diversas articulações no Estado do Paraná em prol da igualdade

racial,  sendo fundamental o trabalho que é desenvolvido. Ademais, Jewan destacou a

importância da educação inclusiva e continuada para oferta gratuita para negros e negras

e que, há um projeto na UFPR de Gestão Cultural que é ofertado na modalidade EAD

para gestores e produtores da administração pública, um projeto ofertado gratuitamente e

de graduação. Sobre a formação continuada, Jewan destacou que é importante ter esse

eixo bem segmentado dentro do CONSEPIR para destinar essas ações democratizadas

ao livre acesso aos produtos culturais, sendo de fundamental importância a oficina para

que se possa dialogar diretamente com a comunidade e fazer com que esses produtos

cheguem até a sociedade. Em conclusão, Jewan colocou-se à disposição para auxiliar no

que for necessário e mais uma vez cumprimentou todo o colegiado deste conselho.  7.

Solicitação  de  Investigação  pela  Ouvidoria  da  SEJUF  aos  departamentos  para

verificação  dos  motivos  das  deliberações  do  CONSEPIR  não  terem  sido

encaminhadas: Saul  colocou  em  votação  o  encaminhamento  —  sem  ressalvas,  foi

aprovado por unanimidade. 8. Programa CONSEPIR TV Paraná Educativa: Saul indicou

que o programa teria o intuito  de divulgar  o trabalho de todos (as) conselheiros (as),
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quilombolas, ciganos, comunidades indígenas, migrantes e a população negra. Dito isso,

Saul colocou em votação — sem ressalvas, foi aprovado por unanimidade. Saul informou

que o projeto do Programa na TV Paraná Educativa também seria remetido às comissões

para debater contribuições.  9. Suplementação do CONSEPIR para locar a imóvel do

Paraná Previdência: Alexandre reiterou que esse crédito complementar seria para fazer

a locação do imóvel da Paraná Previdência para ter sua sede própria para realização das

suas  ações  no  ano  de  2023,  além  disso,  providenciar  móveis  para  garantir  o

funcionamento das atividades, pois não existe mais a cessão de móveis entre secretarias.

Além disso,  há demandas de apoio  ao 20 de Novembro — Cianorte,  Escola  Menino

Jesus, Coral Negro e etc — e o orçamento do CONSEPIR de 2022 já foi locado nas

MCO’s e são rubricas orçamentárias já definidas, não sendo possível alterar. Portanto,

para atender as demandas recebidas com relação ao 20 de Novembro seria necessário

uma suplementação orçamentária, conforme já havia sido discutida na reunião do dia 02

de Setembro com a antiga Diretoria da SEJUF — que já havia engessado o orçamento

em R$ 1.165.000,00 —, onde foi indicado que o recurso era insuficiente. Neste sentido,

Alexandre solicitou a autorização da plenária para que seja enviado um ofício para o

Secretário  da  SEJUF  que  automaticamente  encaminhará  para  a  SEFA.  O  Crédito

Suplementar seria no valor de R$ 350.000,00 para atender as demandas, somente de

locação do imóvel o valor seria de 12 mil  reais/mensal,  além de outros gastos,  como

água, luz e condomínio — cerca de 180 mil reais de despesa fixa anual com o imóvel.

Saul  destacou  a  importância  da  sede  própria  para  alocar  as  atividades  e  pessoal

envolvido no Programa SOS Racismo, esse que recebeu um substitutivo do Dep. Goura e

outros políticos para ser regulamentado, necessitando assim, de uma estrutura completa

para receber as denúncias. Por fim, Saul colocou em votação os encaminhamentos acima

— sem ressalvas, todos foram aprovados por unanimidade. 10. Relato da Comissão de

Planejamento e Orçamento: Alexandre relatou que, conforme o Regimento Interno 2021,

a Mesa Executiva deve participar juntamente à presidência da Comissão e sua respectiva

relatoria — participaram Alexandre, Saul e Edvaldo. Alexandre compartilhou no grupo o

documento  referente  ao  planejamento  e  orçamento  do  CONSEPIR  para  2023.  Em

seguida,  realizou  a  leitura  dos  itens  deste  planejamento:  crédito  Suplementar  para

locação de imóvel; repasse do  FUNDEPIR aos fundos, bancos de projetos, projetos de
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gestores  negros  étnico-raciais  futuros;  eventos  do  CONSEPIR,  parcerias,  cooperação

técnica financeira e eventual de naturezas emergenciais; compra de carros; locação da

Sede do CONSEPIR; programa de Educação Antirracista — que será pelo processo de

licitação;  organização de Seminários em Gestão Pública e Programas para encontros

quilombolas — programas itinerantes onde eles  estão;  programa de  Alfabetização de

Ciganos, que é uma reivindicação da conselheira Maria Jane e do conselheiro Maurício;

Central de Viagens; equipamentos multimídia; reserva de combustível; manutenção dos

veículos; seguro dos veículos; recursos materiais; mesa de reunião; cadeiras; telas para o

datashow;  armários;  notebook.  Quanto  ao  histórico,  Alexandre  indicou  que  estava

aguardando desde 2021 a execução dos investimentos deliberados em plenária para as

políticas de ações afirmativas ano passado.  Portanto,  as ações não aconteceram em

2022 e foram projetadas, novamente, para 2023. O público-alvo tem enfoque nas crianças

e  adolescentes,  nos  adultos,  idosos  e  no  núcleo  familiar  com demanda  dos  grupos

historicamente  discriminados  —  pretos,  ciganos,  religiosos  de  matriz  africana,

capoeiristas, quilombolas e entre outros. Os recursos humanos, conselheiros e entidades

da sociedade civil, conselheiros governamentais, comunidades, servidores municipais e

instituições  parceiras.  Em  seguida,  Alexandre  realizou  a  leitura  da  seguinte  ata  da

Comissão  de  Planejamento  e  Orçamento  do  CONSEPIR:  “Iniciou-se  a  reunião  da

Comissão  de  Planejamento  e  Orçamento  e  foi  colocado  de  início  a  pauta  de

investimentos,  despesas correntes, despesas capitais,  compra de veículos,  colocou-se

em discussão a importância de o CONSEPIR possuir veículos próprios, estrutura, sede,

moveis, programas e projetos para garantir a independência, a agilidade, e praticidade

nas suas atuações nas políticas de ações afirmativas, como a expansão dos Conselhos

Municipais  no  Estado  do  Paraná  e  cooperação  com os  demais   entes  federativos  e

parcerias institucionais. Diante disso, tantas demandas retidas no CONSEPIR desde sua

criação da gestão atual iniciada em 2021, aliado ao regimento interno no seu Art. 20 nos

incisos I e II, formular e executar as políticas de promoção da igualdade racial no Estado

do Paraná a partir de investimento. projetos e programas, com parcerias institucionais

entre entes federativos, indo para a votação e a comissão deferiu a compra, investimento

e realização dos projetos e programas e parcerias, visando dar encaminhamento a todas

as demandas pendentes de 2021 a serem executadas imediatamente após a aprovação
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do pleno no seu Art. 6 da Resolução, nos incisos I, III, IV, VI e VII do Regimento Interno

2022 e balizado nos Art. 25, 26 e 27 , que tem a necessidade para o funcionamento e

remanejamento de acordo com os gastos para fazer todas as operações. Colocado em

discussão  foi  aprovado  por  unanimidade  dentro  da  Comissão  de  Orçamento.  Dando

continuidade  a  discussão  da  segunda  pauta,  emerge  o  pacote  de  investimentos  e

despesas correntes e capitais para o fomento e funcionamento da ferramenta para atuar

na administração do CONSEPIR e a sua autonomia funcional, no exercício conforme a

administração  e  planejamento  de  2021,  a  ser  executado  em  2022  com  crédito

suplementar.  Seguindo  para  o  ano  de  2023  conforme  a  planilha  apresentada  pelos

conselheiros  dessa  Comissão  e  a  Diretoria  Executiva  do  CONSEPIR,  deferiu  pela

aprovação da LOA 2023 do CONSEPIR com sua previsão de R$ 10.575.015,00 para

poder fazer  todas essas operações.  Os orçamentos foram orçados em votação pelos

membros da comissão do CONSEPIR, sendo aprovado por unanimidade, definido pela

melhoria e fortalecimento, tanto dos componentes da sociedade civil, quanto de controle

social.  Dando  sequência  a  terceira  discussão,  o  pacote  de  investimento  e  despesas

capitais  para  o  fomento  da  gestão  executiva  e  funcionamento  da  administração  do

CONSEPIR, ou seja,  equipamentos logísticos para sua autonomia e operação para o

exercício conforme a sua administração e planejamento retido. Dando sequência a quarta

aprovação  dos  orçamentos  com  pacote  de  investimentos  em  despesas  correntes  e

capitais na execução da administração do CONSEPIR conforme a planilha apresentada

pelos  conselheiros.  Dando sequência  na  quinta  pauta,  a  solicitação  de  instituição  de

veículos estaduais  e  federais.  O parecer  dos membros da comissão de orçamento e

planejamento, conforme o regimento em seu Art. 35 em seus incisos VII e IX, o Art. 44

nos incisos III e VI do Regimento Interno do CONSEPIR, a Comissão de Planejamento e

Orçamento no Plano Anual em conjunto com a Mesa Diretora no uso das suas atribuições

legais e regimentais ao analisar as pautas a serem discutidas.”. Após a leitura, Alexandre

indicou que deveria ser feita uma correção na suplementação de crédito, pois o valor

correto é R$ 320.000,00.  11. Relato da Comissão dos Municípios: Alexandre relatou

que  a  última  reunião  havia  uma  pauta  com  a  finalidade  de  fiscalizar  os  conselhos,

baseado na sua criação pela Lei do CONSEPIR 17726 de 2013, somados a Resolução

01/2021  que  é  o  Regimento  Interno  no  seu  Art.  3,  que  diz  “O CONSEPIR  tem por
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finalidade deliberar  sobre as políticas públicas que promovam a igualdade racial  para

combater  a  discriminação  étnico-racial,  reduzir  as desigualdades sociais,  econômicas,

políticas  públicas,  culturais,  atuando  na  execução,  monitoramento,  fiscalização  das

políticas, em atenção as previsões do Estatuto da Promoção da Igualdade Racial e os

tratados internacionais.”. Em seguida, Alexandre realizou a leitura da ata da reunião da

Comissão dos Municípios: “Iniciou-se a reunião da Comissão dos Municípios com dois

membros presentes (Alexandre e Ademar) colocando como pauta as ações de expansão

dos conselhos  em todo o  Estado do Paraná e a  primeira  discussão se deu sobre a

importância  do  CONSEPIR  mobilizar  os  demais  do  colegiado  para  participar  das

atividades da Caravana da Igualdade Racial.” Alexandre destacou que é necessário um

maior contingente para firmar os conselhos, pois muitas vezes são necessárias 4 ou 5

visitas  para  se  estabelecer.  12.  Encerramento: Por  fim,  Saul  em  sua  qualidade  de

presidente deste pleno, agradeceu a presença de todos e todas e deu por encerrada a

reunião  extraordinária  do  Conselho  Estadual  de  Promoção  da  Igualdade  Racial  do

Paraná. A presente ata foi lavrada por Davi da Rosa e revisada pelo Secretário Executivo

Henrique D. Lopes.
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